Jede Erweckung unter dem zurückgekehrten Überrest ruft Widerstand in irgendeiner Form hervor. – Serubbabel richtet den Altar auf und legt den Grund des Tempels, und sofort erheben die Widersacher unter der Führung Rechums Opposition (Esra 4). – Der zweiten Erweckung, unter Haggai und Sacharja, wird durch Tatnai und seine Genossen widerstanden (Esra 5,3). – Die dritte Erweckung unter Esra findet ihre Gegner in Jonathan und Jachseja (Esra 10,15).

Zum Schluss wird der letzten Erweckung unter Nehemia durch Sanballat. Tobiia und ihren Verbündeten widerstanden. Dieser Widerstand wird uns ausführlicher geschildert als die vorherigen. Der Bericht ist voll Belehrung für die, die in diesen letzten Tagen versuchen, in Absonderung vom Bösen in der Christenheit zu wandeln. Wie in der Vergangenheit, so ist es auch heute. Jede Bemühung gottesfürchtiger Männer, die Absonderung vom Bösen unter dem Volk Gottes aufrechtzuerhalten, erregt jede Form von Opposition. Satan weiss genau, dass, wenn er die Absonderung zwischen dem Volk Gottes und der Welt niederreissen kann, iede Wahrheit geschwächt wird und die tieferen christlichen Wahrheiten vollständig verlorengehen. Hingegen bedeutet die Aufrechterhaltung der Mauer der Absonderung, gepaart mit einem guten geistlichen Zustand, die Bewahrung jeder Wahrheit, die in